

### Cuántos de los que...

Viene de la Pág. PRIMERA  
cha la siembra de su mente y de su corazón.

Preguntemos por uno sólo de los aspectos de su obra: la dignidad ciudadana de que con su ejemplo revisió su personalidad de educador. ¿Han recogido sus alumnos y sus amigos este ejemplo? ¿Han seguido los maestros del país por la ruta de dignidad que Omar les trazara? Contéstese cada uno de ellos con la mano en el pecho al acercarse a la tumba del Maestro esa pregunta.

Decía el humanista Erasmo que la mejor manera de darle culto a los santos era estudiar los para integrar su santidad a nuestra propia conducta. Volvamos hoy las miradas hacia esa vida ejemplar que fue la de Omar y tratemos de hacer con ella culto de civismo a la manera como lo aconsejaba con el de los santos el pensador de Rotterdam. Lo demás, el bronce, las flores, las palabras, no tienen sentido si bajo ellos esquivamos fácilmente la responsabilidad que a nuestras vidas impone el legado de una vida noblemente vivida en nuestro servicio.

Recordemos hoy y muchas veces más al amigo desaparecido, recordémoslo como él hubiera deseado que lo recordáramos, tal como pedía Joubert, en magnífico testamento de simpatía humana que hace poco nos recordara Cornelio Hispano desde las páginas de Repertorio Americano he aquí sus palabras: "Yo quisiera que mi recuerdo no se presentase jamás a mis amigos sin traer consigo una lágrima de enternecimiento a sus pupilas y una sonrisa a sus labios. Quisiera que ellos pudiesen pensar en mí, en el seno de sus más vivas alegrías, sin que ese pensamiento las turbase, y que aún en la mesa, en medio de sus festines y regocijando se con personas extrañas, hiciera alguna mención de mí con tanto entre sus placeres el placer de haberme amado y de haber sido amados por mí. Quisiera haber sido bastante dichoso y haber tenido bastantes buenas cualidades para que a menudo les agradara citar, a sus nuevos amigos, algún rasgo de mi buen humor, o de mi buen criterio, o de mi buen corazón, o de mi buena voluntad, y que estas citas tornasen más alegres a todos los corazones, mejor dispuestos y más contentos.

Quisiera que hasta el fin de su vida ellos me recordaran así, que fuesen felices y que viviesen muchos años para que se acordaran de mí más largo tiempo.

Quisiera reposar en una tumba donde pudiesen venir juntos, en estación florida, en un bello día, a hablar en alegre reunión, de mí, con rostros entristecidos, pero de una tristeza dulce y que no excluyera todo regocijo. Quisiera sobre todo, y lo ordenaría, si pudiera, que durante esta tierna ceremonia, durante el ir y venir, no hubiese en los sentimientos y en los ademanes nada lúgubre y nada repulsivo, de suerte que mis amigos ofreciesen un espectáculo que a cualquiera le encantara haber visto. Quisiera, en una palabra, excitar pesares tales, que los que fueran testigos de ellos no temiesen ni experimentarlos, ni causarlos."

Pero, además, Omar hubiera deseado que se le recordase con el calor de la vida y de la lucha, ya que él nunca la esquivó, poniendo siempre por sobre sus intereses personales los de la nación. Jamás tuvo miedo de "comprometerse;" o de "comprometer" su posición oficial, en tratándose de las buenas causas, por las que había que salir a opinar en las tribunas públicas o en la prensa. Falsifican la memoria de este hombre, quienes lo salen a presentar dulzamente; si algo tuvo Omar fué que nunca optó esa psicología de liebre miedosa, con que tantos "enseñantes" escudan su posición burocrática, so pretexto de idealismo, espiritual

### Don Victor Guardia...

Viene de la Pág. PRIMERA

dial Deberán escogerse las expresiones que se van a emplear en su presencia, y si por acaso hay que mencionar el estiércol, habrá que valerse de un rodeo y decir como el autor de la fábula de "Júpiter y el carabayo", que éste llevó al regazo del dios una "bolita" de la materia en que continuamente trabajando se halla. Por aquel entonces y a propósito de la libertad de cambios, don Víctor Guardia dió un reportaje a "La Prensa Libre" (24 de julio de 1933) en el que se lee lo siguiente:

"Por este sistema de la grita y la protesta—dolida o airada—contra toda censura, sin parar mientes en el fondo sino en la forma de lo que se dice, sin darnos cuenta hemos forjado los costarricenses un ambiente social de timidez—a favor de la conjuración del silencio—donde vienen viviendo y prosperando los peores errores o los peores abusos"

Como se ve en esa época, don Víctor Guardia pensaba de una manera muy diferente a la que le crea su posición de hoy, de Presidente de la Corte de Justicia de Costa Rica, en q' se escandaliza por la metáfora común que emplea un Juez Civil.

¿Y cuál ha sido el gran pecado del Juez Araya que ha despertado la santa ira del Sr. Guardia?

Pues comparar al medio social en que vivimos, con una "gusanera pútrida", en un artículo que escribió como homenaje a la memoria del honorable Magistrado don Antonio Alvarez Hurtado, recientemente fallecido.

Me pongo a meditar en las ideas que deben bullir en el magín de un juez recto, como lo es el Sr. Araya. Los recuerdos de sus experiencias en los dominios de la justicia quizá tengan formas de fieras o de "gusaneras". ¡Ha visto tantas cosas horribles un juez en su campo de acción! Quizá valore a su prójimo peor que los que sirven entre bastidores valoran a los grandes y pequeños actores y a los coros cuyos trucos, afeites malos olores y groserías conocen de cerca.

La prostitución, la infamia, la mentira, la miseria forman el ambiente en que trabajan los jueces. Y lo peor debe ser cuando el juez es de los que no venden ni cierran los ojos frente a toda esa podredumbre que forma el relleno de la conciencia de flamantes personajes ante quienes el interés, la ignorancia la imbecilidad y el servilismo hacen zalemas y doblan, perrunos, el espinazo. ¿Cómo es posible pedir a un juez que no sueñe alguna vez, despierto o dormido con "gusaneras"? Si don Víctor Guardia hubiese hojeado a Freud, quizá habría comprendido mejor la metáfora del juez Araya

Al leer en los diarios que el actual Presidente de la Corte califica la expresión "gusanera pútrida" del Juez Araya de "diatriba contra la dignidad de las instituciones del país que entraña irrespeto insano hacia los poderes públicos"; al verlo echar mano de artículos e incisos de la Ley Orgánica de Tribunales para pedir la revocatoria del nombramiento de Juez Tercero de lo Civil, Lic. don José María Araya, sin tomar en cuenta q' se trata de uno de los jueces más honorables de Costa Rica, he pensado mucho en el decir popular de "hacer de una tira un pabellón". Y se me han venido a la memoria, hechos que siempre me han parecido ridículos y absurdos, como aquel de un

y eclecticismo.  
¿Cuántos de los que hoy falsifican su memoria tributando le homenajes filisteos, si Omar viviera no lo estarían combatiendo? Y es más, no preguntamos, ¿estaría Omar, de vivir, a estas horas en la Dirección de la Normal?

### Nueva línea de acción del P. C.

Viene de la Pág. Primera

nidad de conocer más de cerca las actividades y verdaderas finalidades de nuestra lucha, que toda la nación tiene derecho de conocer y que nosotros estamos dispuestos siempre a poner en conocimiento de todos los que sin prejuicios lo deseen.

Un público entusiasta llenó el recinto del Jai Alai adornado por un grupo de compañeros para el efecto. Comenzó la sesión con el Himno Nacional ejecutado por la orquesta; luego se ejecutó La Internacional, que es el himno revolucionario universalmente reconocido por los trabajadores. Luego el Secretario General del P. C. C., Manuel Mora pronunció un juramento a los nuevos miembros de los dos comités con la fórmula siguiente: "Jurais solemnemente, bajo la fe de vuestro honor revolucionario, actuar siempre de acuerdo con la disciplina del P. C. de Costa Rica y defender con energía los intereses del pueblo y las instituciones democráticas de nuestra República." "Los compañeros con los puños alzados, aceptaron el juramento y una compañía colocó entonces en el pecho de los compañeros la divisa distintiva de sus altos cargos de dirigentes.

Luego tuvimos la oportunidad de escuchar de la c. Luisa González Secretaria del C. S.S. de San José, el discurso inaugural que fué un esbozo de las actividades y trabajos que se propone realizar ese grupo. Trabajo sencillo y bien pensado que asegura para esta Sección una era de resurgimiento y de progreso revolucionario y que se publica en otro lugar de este mismo número.

El c. Mora, como Secretario General del P. C. de Costa Rica en un largo y bien documentado discurso expuso la nueva línea del Partido y aclaró su posición frente a los problemas nacionales. Tanto los militantes como los simpatizantes asistentes al acto recibieron con nutridos aplausos de aceptación las palabras del Se

personaje de los Estados Unidos que hizo destituir a un profesor universitario porque enseñaba la Teoría de la Evolución de Darwin, la cual indigna a todo el que cree que Dios nos hizo a su imagen y semejanza porque da campo a la idea de que descendemos del mono, antepasado que no está de acuerdo con el grave concepto que tales individuos tienen de sí mismos.  
¿Qué habría hecho don Víctor Guardia con el Dante, quien mandó al infierno a tanta gente notable de su tiempo y que no tuvo reparos en meter, por adulador, a un gran caballero—en un verso admirable del Canto Décimotercero de su obra inmortal—dentro de un foso lleno de m...?

-E mentre ch'io laggiu con  
[Tocchio cerco,  
Vedi un col capo sì di mer,  
[da lordo].

¿Cuánta diatriba contra las instituciones de su país, escribió el gran poeta italiano! Lo de la "gusanera pútrida" con que el juez Araya combatió el medio social en que vive, resulta algo sumamente inocente.

¿Qué habría hecho el actual Presidente de la Corte, con don Francisco de Quevedo, aquel escritor genial que tan mal parados dejó a los poderes públicos y a la sociedad podrida del tiempo de Felipe IV, con sus tías fingidas, sus cortesanos podridos, sus truhanes, sus ramerías, sus amigos complacientes, sus bravucones y sus homosexuales? ¿Adónde lo habría mandado don Víctor, cuando escribió "Los Sueños" en los que vio las "almas que huían unas con asco y otras con miedo, de sus antiguos cuerpos" si por una figura literaria bastante corriente, trató de destituir a un buen juez?

### Los Nazis asaltan un templo...

Viene de la Pág. PRIMERA

Estamos seguros que para el futuro de Costa Rica, la nueva línea de acción que inauguró el Partido será de suma trascendencia y que servirá para unificar en bien de nuestra democracia a todos los ciudadanos conscientes y honrados. El P. C. de Costa Rica, entra de lleno, consciente de sus errores y de sus aciertos en el pasado y seguro de su porvenir, a ocupar el puesto que le corresponde como líder y defensor de la democracia nacional. Su mano está tendida con sinceridad y con honradez a todos los ciudadanos y movimientos de opinión que quieran colaborar con él en bien del progreso patrio en sus múltiples aspectos económicos, sociales, políticos, morales. Y esta es la verdadera trascendencia del acto verificado el domingo en el Jai Alai.

Terminado el discurso y programa a un tiempo del P. C. dicho por el c. Mora, los concurrentes [entonaron de nuevo La Internacional y una gentil camarada cantó el Himno de Riego, ya que en esa oportunidad no podíamos olvidar a los pueblos que en esta hora se baten contra el enemigo común de la cultura y de la democracia: el fascismo.

Terminado el acto, los compañeros tuvieron unas cuantas horas de baile en el que la camaradería y la cordialidad reunió a todos los compañeros.

### Los Nazis asaltan un templo...

Viene de la Pág. PRIMERA

ción de q' están siendo objeto en Italia. Los pulpitos han trocado cada vez q' la prensa capitalista ha calumniado a los "rojos" que defienden en España los derechos del pueblo pateados por los grandes intereses internacionales conectados con los minerales españoles, por los nobles, por el alto clero y por la ignorancia. Había que ver cómo desde el pulpito se azuzaba a los fieles contra aquellos "rojos" que mataban curas y violaban monjitas. Era que la Iglesia se había declarado partidaria de Franco al que llamaba el salvador del Catolicismo a pesar de estar aliado con Hitler patrocinador de una nueva religión pagana y perseguidor sistemático de los católicos en Alemania.

¿Es por eso, por no echar pie atrás que ahora se guarda silencio en los templos de Costa Rica acerca de la verdad de lo que está haciendo con los católicos el aliado de Franco defensor de la Iglesia Católica en España?

¿Por qué no han dicho nada del asalto de los nazis al Palacio Arzobispal de Viena, ni del ataque escandaloso ocurrido el 14 del mes en curso en Munich? Es que tienen miedo de decir que no son los "rojos" los que están martirizando sacerdotes y monjas y profana

### Los Nazis asaltan un templo...

Viene de la Pág. PRIMERA

nando templos, sino los amigos de Franco el salvador del catolicismo en España?  
Transcribimos a continuación un cable de Londres aparecido en "La Prensa Libre" del lunes 13 de noviembre de la presente semana.

**HORROR EN MUNICH.**—Londres, 14.—No ha cesado la indignada conmoción que se inició ayer tarde, cuando se tuvieron los primeros informes de un gravísimo suceso anticatólico ocurrido en Munich. Los nazis, frenéticamente asaltaron el local en que estaba oficiándose públicamente el santo oficio de la misa, agredieron y dispersaron a los fieles, atacaron al cura católico que la oficiaba, destrozando ornamentos y altares. Después, despojaron de sus vestiduras a una imagen de la Santísima Virgen y cometieron otras varias profanaciones. Todos los católicos ingleses han sumado su protesta contra estos actos de barbarismo impulsados oficialmente por las autoridades alemanas.

Veremos si mañana domingo dicen algo los curas en los pulpitos de estos actos de barbarie cometidos por el Gobierno de Alemania amigo y apoyo de Franco el defensor de la Iglesia Católica en España.

## Hoy Mitin en el Salón del Partido Comunista a las 7.30 de la noche

Hablará el c. Manuel Mora sobre la cuestión municipal de San José.

**PROXIMO MITIN A CARGO DE LA CELULA GUADALUPE.**

Se cantarán cantos de la España Republicana.

Organiza la Célula Pithaya

### EL CANTON DE CURRIDABAT TENDRA...

Viene de la Pág. PRIMERA

nitario que no tenemos derecho a ignorar. Démosle agua a Curridabat, señores Regidores. Diez litros nada son para nosotros. En cambio para Curridabat serán un bien inapreciable.

GEI: Teme que nos falte agua en San José.

MADRIGAL: Esperamos a que haya agua en San José.

MORA: No nos faltará agua en San José. Por el contrario, nos sobrará y tendremos que botarla. Quien lo dude, que vaya a ver los nuevos trabajos. Además, está el informe del técnico, de ingeniero Truque, quien respalda mis afirmaciones.

TRUQUE: Respondo de q' tendremos agua suficiente para darle a Curridabat sus diez litros sin que nos falte a nosotros.

TRIUNFA LA MOCIN: Puesta a votación la iniciativa triunfa con los votos de los compañeros Mora, Jiménez Guerrero, Guzmán, Fernández, Padilla y Gei. El acuerdo se declara firme. Curridabat tendrá entonces agua a comienzos del año próximo entrante.

VETO DEL GOBERNADOR: Se da lectura al documento en que el Gobernador comunica el veto de la sesión extraordinaria del lunes en la que se había aprobado el presupuesto para el nuevo año. Como se sabe, el veto del Gobernador obedece a una maniobra de los Regidores de mayoría conjuntamente con el Gobernador el Ministro de Gobernación y el Inspector de Municipalidades. De lo que se trataba era

de dejar fuera de presupuesto el organismo controlador de jornales y materiales que ha venido funcionando tan eficazmente y que por consiguiente ya estaba resultando incómodo. Estando fuera de presupuesto ese organismo en cualquier momento en que estorbe determinados intereses políticos podrá suprimirse.

MORA: El veto del Gobernador carece de base legal y de base moral.

El Gobernador ha pretendido aplicar la letra de una ley que se hizo para evitar manobras en los Municipios; pero al aplicar la letra de esa ley, lo que hace es poner esa ley al servicio de una maniobra, con lo que burla el espíritu de la ley. No voy a decir todo lo que me había propuesto. La votación en lo de la cañería de Curridabat me hace creer que todavía es posible pensar en una labor municipal armónica, en bien de la comunidad, y por esa razón voy a hacer una nueva concesión. Eso no obstante, demostraré rápidamente que el Gobernador no tiene razón en su veto. En qué se apoya el veto? En que el Regidor Loria no fué convocado en tiempo. Pero aquí tengo un documento firmado por el notificador que es empleado de confianza de la Gobernación. Dice el notificador que él buscó a Loria en su oficina el sábado en la mañana y que le dijeron que Loria andaba en el campo. Lo que yo pienso es que Loria se le escondió. Si Loria andaba en el campo y no pudo ser notificado, hizo bien el notificador en convocar a Fernández que era el suplente que seguía y Fernández formó correcta-

mente el quórum de la sesión del martes. Ahora bien, a Loria le dejó recado el notificador. Y Loria recibió el recado desde luego que el lunes él mismo pidió por teléfono el libro de convocatorias para poner la razón de que no había sido convocado a tiempo. Por qué va a tener más derecho un suplente que un propietario? Si a un propietario no se le convoca porque está ausente, los demás pueden asistir a hacer quórum. En cambio si un suplente se ausenta, el que le sigue no puede asistir. No. Esto es absurdo. El Gobernador no tiene base legal para vetar. El Gobernador conoce la situación que he relatado. Gobernador con su veto no hace otra cosa que darle el triunfo a una maniobra que no nos perjudica a nosotros sino a la comunidad desde luego que lo que se ha echado abajo es el control de materiales y jornales que es garantía de que los dineros de la comunidad se invierten honradamente.

Surge luego una discusión muy amplia en la que participan el Gobernador y los Regidores Mora, Jiménez Guerrero, Guzmán y Mollica. Mora le pide a los Regidores Madrugal, Monturiol y Jiménez Rojas que se abstengan de votar por estar interesados en el asunto que se discute desde luego que tienen en la Municipalidad colocados a sus parientes.

Por fin se lee un documento en que los Regidores de mayoría se habían comprometido de antemano a aprobar el veto. Y así fué. El veto se aprobó y la sesión del martes quedó nula. Ahora, q' se pronuncie la conciencia pública.